

# CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBRE, INDEPENDIENTE Y DE INTERES GENERAL.

Miércoles 29 de Septiembre de 1875.

Número 4506.

## ADVERTENCIA.

Rogamos á los señores suscritores de provincia, cuyo abono termina en fin de Setiembre, abonen á esta Administracion los descubiertos en que se encuentran con la misma antes del 15 de Octubre.

De no hacerlo suspenderemos el envío del periódico á los que no lo hayan verificado.

## La Crónica Meridional.

### SITIO Y RENDICION DE LA SEO DE URGEL.

(Conclusion)

Fué tal el espanto momentáneo de estos, que tengo entendido hubo una sublevacion en los fuertes; pero Lizárraga la pudo contener prometiéndoles auxilio antes de 48 horas. El 12 salieron de Castell-Ciudad las mujeres y ancianos, por peticion que me habia hecho la noche antes Lizárraga, y á lo cual no pude negarme por humanidad. El 13, Castells apareció en la loma de Gogols, cañoneando otras fuerzas á Arabel, amenazando á Ballestá y Ansiura y algunas guerrillas en Navinés y la Bastida; Castells fué atacado inmediatamente por el brigadier Tejada y desalojado de sus posiciones, que eran terribles, merced al combinado ataque de Cuba, Manila y fuerza de Barcelona: los sitiados se animaron, se resolvieron á continuar la defensa; y si bien no habia comunicacion directa entre la plaza y el exterior, las hogueras de señales de los picos mas altos creían que hacian comprender á los de la plaza que habia fuerzas auxiliares próximas; hice fuego vivo por haber llegado á Puigcerdá el segundo convoy de municiones de artillería é infantería, y se empezaron á llevar los cañones al Cuervo, pasando por Monferrer; el bizarro coronel Pando fué herido en este dia al reconocer, de mi orden, el terreno delante de la torre de Solsona para ver si se podia emplazar una bateria y empezar el ataque regular contra el castillo.

Desistí de este proyecto porque no era posible hacer trinchera ni camino cubierto, y me resolví al ataque único de la ciudadela, aumentando la bateria de Monferrer con las piezas de las baterías de La Chambre y Franch, que no llegó á verificarse por el desfogueamiento de los cañones y los sustituí con cuatro Krupps llegados despues. Savalls y Alvarez se aproximaron á la Cerdaña, y Dorregaray pasó por Fornols, Tuxent y Adracut; tenia, pues, casi todas las facciones amenazando el cerro y mi comunicacion. Si hubiera venido un ataque decisivo á toda mi línea, me habria convenido, porque tenia la seguridad de rechazarle, aunque con pérdidas, y se habrian conchuido las esperanzas de los sitiados y

escarmentado las facciones; pero los ataques parciales no eran bastantes para el escarmiento; molestaban mucho mi atencion, y me quitaban los recursos á los pueblos, teniéndome bloqueado, aumentaban extraordinariamente las fatigas de la tropa, recargaban el servicio y sostenian el espíritu de la plaza. Ya desde este dia empezó á notarse la eficacia del fuego de nuestra artillería sobre las obras, y debo hacer constar que todas las baterías sin escepcion han estado á grande altura.

El 16 Castells, al aparecer, atacó enérgicamente los destacamentos de Sierra Navinés, sorprendiendo en el primer momento la tercera compañía de Requena, que era la única que no habia tenido tiempo ni útiles para atrincherarse, rodeando las piezas y llegando hasta los armónes; la octava compañía rompió el fuego, resistiendo el ataque, rechazándole con grandes pérdidas del enemigo, gastando esta fuerza casi sus municiones; mientras tanto la artillería Plasencia hacia fuego contra el enemigo. En el acto envié desde la Seo dos compañías de reten de Cataluña con mi ayudante Fuentes con orden de perseguir al enemigo, siguiéndole á los pocos momentos el coronel Bonanza con el resto de las fuerzas de infantería que habia en la Seo. El enemigo fué rechazado de las posiciones que habia tomado, y perseguido dos horas y media por Fuentes, que llevó al ataque dos compañías de Cataluña y dos de Requena, ocasionándoles bastantes bajas; parte de las fuerzas de Nicolau, salida de Alás, lo cogió por su flanco haciéndoles bajas, y hasta la que salió de Aria le ocasionó algunas en Plá de San Tirse. Todos los partes y noticias están contestes en que tuvieron los carlistas mas de 50 muertos y 190 heridos.

Desde entonces, como dije á V. E., no tenia mas que temer ataque al cerco, porque el escarmiento habia sido rudo; y comprendí que, si bien no volían por allí sino para amagar y molestar, amenazarían la Cerdaña; esto me hizo enviar al brigadier Nicolaú con batallon y medio y la caballería á Bellver, llegando muy á tiempo, pues los carlistas habian entrado en aquella zona, y se alejaron inmediatamente á pesar de que eran bastante numerosos; la guarnicion de Puigcerdá los habia tenido en jaque, y sin saber el refuerzo que yo enviaba habia salido contra ellos.

El 18 llegó el general Estéban, cumpliendo las órdenes de V. E.: en un principio pensé emplearlo ocupando con una brigada la Cerdaña y el valle de Rivas, y reforzando la otra iba á hacer que operase entre Orgañá, Tremp y Sort; pero noticias equivocadas me indicaban el proyecto de Dorregaray de cruzar el Ebro, y lo envié inmediatamente á Calaf, con orden de que, si eran ciertas, pasase por Tarra-gona y le siguiera á donde quiera que fuese.

Llegó la máquina de granear y se empezaron á componer los cañones: desde este dia empezaron las presentaciones en grupos de los sitiados, que eran bastante difíciles, porque de dia no se podian verificar, y por la noche se acercaban las guerrillas á menos de 200 metros de la plaza, estableciendo

un cordon é impidiendo lo posible la aguada, tanto que no han podido recoger mas que la necesaria para cada dia. El 20 hice un fuego bastante violento, á pesar de tener pocas municiones, porque estando en la creencia los fuertes de que yo habia recibido un gran convoy, quise hacérsela afirmar, y además porque con la pérdida de las municiones de Barcelona y las dificultades que me exponia el segundo cabo para enviarme otras, á pesar de sus activas gestiones, me ponía en una situacion altamente comprometida, y era necesario preparar para el dia siguiente el ataque contra Castell-Ciudad y Lengua de Sierpe, como último recurso para no quedar en la inaccion hasta el 5 ó 6 de setiembre. El 21 por la mañana di mis órdenes, y al medio dia supe que general don Joaquin Jovellar estaba en la parroquia de Orot: fui á verle, y de allí pasamos á la bateria de Monferrer; la brecha de la Lengua de Sierpe no estaba completamente practicable, por lo que mandé que no se hiciera mas que un amago, permaneciendo allí hasta el oscurecer para poder venir á la Seo aprovechando el camino de abajo. Cuando llegué con el general Jovellar, el brigadier Tejada habia enviado ya á Manila en la forma y por los puntos que le habia prevenido; y medio hora despues Castell-Ciudad era nuestro. El general Jovellar ha visto la posicion y las dificultades de tomarla; el buen resultado es debido en gran parte á la sorpresa, y á que las fuerzas han cruzado hasta tres veces el rio con agua al pecho, ayudándose con las manos para subir á la orilla derecha.

El coronel Monleon fué por la izquierda bordeando por debajo de la ciudadela á 200 metros de distancia: mi ayudante D. Angel Aznar fué por la derecha, pasando por el glasis del Castillo; desde el momento en que los fuertes se apercibieron de la operacion, rompieron el fuego de fusilería, y al poco rato, cuando se retiraron las fuerzas que ocupaban el pueblo y la cabeza de puente fortificada, que rodeó y tomó el capitán de Barcelona Diago con dos compañías, empezaron el de mortero, chús, metralla, y granadas de mano; las pocas casas que quedaban empezaron á arder, y yo no podia protegerlo con artillería por la oscuridad y el temor de que los proyectiles nuestros les ofendiesen ó agravasen todavia mas la situacion: la seccion de ingenieros del cuartel general del ejército del Centro, que llegaba en aquel momento, fué á hacer los trabajos necesarios dentro de Castell-Ciudad; al dia siguiente los fuertes hicieron poco fuego, porque los tiradores de Manila no les dejaban aproximarse al muro y la artillería ponía sus granadas donde salían los disparos: por la noche volvió á repetirse la misma escena que la anterior; hubo momentos en que necesitaba mi fuerza de voluntad para no abandonar aquel punto. Manila no se podia sostener ya mas; treinta y seis horas de fuego constante, sin dormir esoldado, casi asfixiado por el humo y ahogado por las llamas, hacian necesario su relevo: el convencimiento que tenia de que sostenido el punto precisaba á rendirse á la ciudadela, que no podia comunicarse con el castillo que este no tenia víveres y agua

mas que para dos dias; aquella agua solo para cinco, gran número de heridos, sin medicinas, me decidió á sacrificar dicho cuerpo y conservar la posicion.

El brigadier Tejada se brindó con su jefe de estado mayor Ochando y mi ayudante Fuentes á ir, y los batallones todos cuando lo supieron, exigian ocupar aquel punto, pues todos decian corresponderles en turno. Al amanecer del 23 la guarnicion de la ciudadela y castillo hicieron una salida combinada; Manila la rechazó en el acto, ayudada por una descarga de artillería que hizo el capitán Gonzalez desde Navinés con extraordinario acierto y serenidad. Yo, que habia contemplado la salida de la bateria de la Princesa, comprendí que era el último esfuerzo; y efectivamente, al poco rato los voluntarios se presentaron en los muros con pañuelos blancos, enviándome una comision para parlamentar. Como comprendí á V. E. la acogí con júbilo; Manila podia dormir toda suspension de hostilidades evitaba víctimas, hacia ganar tiempo y no les daba agua á los sitiados. Envié á mi ayudante de campo Fuentes á intimar la rendicion á Lizárraga, de acuerdo con el general Jovellar, y á decirle que si él no pactaba, aunque con sentimiento, lo haria con el último de los voluntarios que me rindiese las fortalezas.

El castillo rompió el fuego, pero contestado, cesó al momento y se pudo entrar en condiciones: los sitiados pidieron que comunicaran los jefes de los dos fuertes para reunir el consejo suspendiendo las hostilidades hasta el dia siguiente 24, á la una de la tarde. En este solicitó Lizárraga la entrega de los fuertes y material de guerra, saliendo en libertad con sus armas la guarnicion. No accedimos, y volvió á reunirse el consejo.

Por la noche, como habia dado yo orden al cordon de que no hicieran fuego, pudo introducirse en la plaza un oficial de Dorregaray, que escapó de manos de nuestros soldados dejando la levita la cartera que llevaba para Lizárraga; en ella le prometia inmediato auxilio y el refuerzo, si lo querian, de un batallon, y le anunciaba que Castells estaba con él y que Saballs se encontraba en la Cerdaña con 14.000 hombres. Algo de verdad habia en esto; los carlistas se animaron y se decidieron á seguir la defensa: yo entonces envié á mi jefe de estado mayor, general Ortiz, con la carta con la que le dijera á Lizárraga que deseaba evitar la efusion de sangre, y que, por lo tanto autorizaba que fueran dos oficiales á ver á Dorregaray, que estaba en Adraent, y se convencerían de que no habia auxilio. Así se verificó; y al dia siguiente 26 los del castillo, que hacia mas de 24 horas que no comian ni bebían, se sublevaron y quisieron entregarse: como no habia espirado el plazo, no los admití; y Lizárraga, viendo ya la situacion, me entregó el castillo, quedando la ciudadela por lo avanzado de la hora para el dia siguiente. Adjunta es el acta de capitulacion. No he concedido mas que lo que he creido debia á españoles que han hecho una heroica defensa: mas de 220 bajas ha tenido la guarnicion, que se componia de unos 1.300 hombres. Estrañará V. E. el que no haya

ido á atacar á las facciones cuando se me han aproximado; no es que no pudiera hacerlo; no es que no contara con fuerzas bastantes, sino que temia, primero aumentar la hospitalidad, y sobre todo el equivocarme y dirigirme á un punto y ser atacado en mi línea debilitada, y yo no podia ni debía comprometer el sitio. En el momento que la plaza se ha rendido, los carlistas han comprendido que iban á ser atacados, y han desaparecido no dejando mas que las rondas con que acostumbran á bloquear.

No he detallado á V. E. las bajas que he tenido en los combates ni las diarias del fuego de los fuertes por no hacer mas pesado este relato; constan en totalidad de 20 muertos, 160 heridos, muchos contusos y 48 prisioneros. Los disparos hechos sobre los fuertes son 10.500, y los de fusil 400.000: la plaza ha hecho unos 4.000 de mortero y cañon.

El enemigo ha dejado en mi poder al rendirse 103 heridos, un mariscal de campo. D. Antonio Lizárraga, el obispo de la diócesis, 148 jefes y oficiales, 877 individuos de tropa prisioneros; y además he tenido 50 presentados durante la suspensión de hostilidades y 80 mas en el sitio. Se han cogido cuatro morteros, ocho obuses de á 16, seis cañones lisos de á 24, 29 de otros calibres y dos Krupp, y una multitud de municiones y efectos, cuyo inventario hará el cuerpo de artillería.

La ciudadela ha quedado completamente destruida: además de una gran brecha, casi practicable, hecha por la batería del Cuervo, mandada por el comandante Clavería, tiene en su recinto por la parte batida por la de la Princesa varias tambien practicables con poco esfuerzo: ha sido en ella terrible la acción de la artillería. Los acuartelamientos totalmente destruidos: no ha quedado en pie sino el polvorin y un pequeño almacén que á él está unido; allí donde se señalaba una brecha, construian los sitiados fuertes parapetos á retaguardia para defenderlos. Admiró ver el trabajo empleado por unos hombres que de día tenían que sufrir el fuego, casi al descubierto de nuestra artillería, y la noche la empleaban en destruir sus efectos con obras nuevas. El castillo, como no ha sido casi batido, tiene pocos desperfectos.

Entre los prisioneros hay muchos inválidos y viejos que eran el nervio de la defensa; pero que no pueden seguir la marcha: tendré que dejar algunos en ella.

Ha habido tambien bastantes heridos aparte de los citados, que siguen por su propia voluntad y no han querido hacer uso del convenio de canges.

Como el sitio ha durado bastante, todos han tenido ocasion de distinguirse, ya en una ú otra operacion: á su tiempo tendré el honor de elevar á V. E. la correspondiente propuesta. Cumpló un grato deber al consignar lo mucho que ha contribuido al buen resultado del sitio la activa cooperacion que me ha prestado el ministro interino de la Guerra, general Primo de Rivera, y las gestiones del embajador en París marqués de Molins; y tambien creo justo hacer la siguiente consideracion: dejó expresado que he ido á la Seo unos dias antes de lo que pensaba y de lo que me convenia, por lo que hubiera podido adelantar en la persecucion de Dorregaray, falta que se remedió con la cooperacion de V. E. y su oportuna venida á encargarse de las columnas del distrito y de las del Centro.

Acompañan á este parte las copias en que se dá cuenta de las operaciones accesorias de la capitulacion, que des-

de mañana daremos á conocer á nuestros lectores.

PARTE OFICIAL.

Día 25 de Setiembre.

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes disposiciones:

Fomento.—Reales decretos nombrando oficial de secretaria en comision á D. Santos Maria Robledo; admision á la dimision á D. Joaquin Rius Ballestreri y D. Salvador Soler y Ballester, comisario de la Agricultura; Industria y Comercio de provincia de Tarragona, nombrando para dichos cargos á D. Antonio de Magriña y D. Plácido Maria de Montolin.

Hacienda.—Real orden declarando improcedente la via contencioso-administrativa para la demanda interpuesta á nombre de Andrés Arteaga, conde de Corres, contra la orden expedida por el ministerio de Hacienda en 5 de marzo de 1874, que denegó la devolución al demandante de cierto terreno y el pago de su valor.

Gobernacion.—Circular á los gobernadores de provincia, dictando reglas acerca de la aplicacion de los artículos 15 y 17 de la real orden circular de 13 de agosto anterior.

Guerra. Parte detallado de la operacion practicada el dia 15 del actual por la division de Guipúzcoa al mando del mariscal de campo C. Miguel Trillo y Figueroa.

Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL. Madrid 25 de Setiembre de 1875.

Hoy despues del Consejo de ministros verificado bajo la presidencia de S. M. se han reunido los ministros en la secretaria de Estado y segun los informes de personas bien enteradas habrán empezado á ocuparse de las cuestiones pendientes con Rom; ero como es natural se guarda la mayor reserva relativamente á este asunto.

Notable en los partidos extremos dentro y fuera de España propósito de agriar estos asuntos para llegar á un rompimiento entre el Gobierno español y la Santa Sede y de aquí que lleguen con frecuencia telegramas hablando de que la corte pontificia no está dispuesta á transigir en la cuestion de la unidad religiosa ni á dar satisfaccion de ninguna especie por lo que sus agentes han hecho en España en este asunto.

Algunos periódicos llaman la atencion del Gobierno acerca de los trabajos que para alterar el orden hacen los republicanos. Creo que en estas noticias hay evidente exageracion y que si algunos republicanos y personas que han pertenecido al partido radical piensan en alterar el orden no encontrarán apoyo ni aun en sus mismos correligionarios. Los republicanos están hoy tan divididos como antes del tres de Enero y los amigos y correligionarios del Sr. Castelar se muestran resueltos á esperar los sucesos políticos y á procurar la defensa de sus ideas por los medios que la legalidad les permita.

Aunque no hay noticias de hechos de armas en el Norte ni en Cataluña aumentan los indicios de próximo fin de la guerra civil. Me aseguran que Mendiri ha escrito á un amigo suyo residente en esta corte manifestándole que la semana próxima se trasladará á Francia porque está convencido de que la guerra no puede continuar mucho tiempo y de que la causa del carlismo está perdida.

Se ha dicho anoche que habian llegado á Madrid dos emisarios de los carlistas del Norte para hacer al Gobierno proposiciones en favor de la paz pero que el Gobierno no habi-

creido conveniente aceptarlas.

En las regiones oficiales se desmiente esta noticia pero el decaimiento del carlismo es evidente y no seria extraño que dentro de poco tiempo los vancongados intentarían conservar sus fueros ofreciendo rendirse.

Es dudoso que el Gobierno se presete á terminar la guerra por medio de un convenio pues por mucho que sea el deseo de ver restablecida la paz los sacrificios hechos para vencer á los insurrectos solo pueden ser remunerados acabando con las causas que periódicamente producen los alzamientos carlistas.

Aunque algunos periódicos desmienten hoy el rumor de que se halla fugado de Alicante un reo de importancia aludiendo al obispo de Urgel, es lo cierto que en las esferas oficiales no se niega este rumor que circula mucho por Madrid tan rotundamente como otras noticias inventadas que tienen mucha menos importancia. Creo sin embargo que no es cierta y que el rumor ha nacido de la noticia de que habia salido de Alicante un vapor sin los documentos necesarios.

L. N.

GUERRA CIVIL.

Las noticias últimamente recibidas en el ministerio de la Guerra y que hoy publica la «Gaceta», son las siguientes:

«Cataluña.—El gobernador militar de Lérida participa haberse presentado ayer á juicio en Cervera, el titulado brigadier carlista D José Almenar, que mandaba la caballería, procedente de las facciones del Centro, así como su ayudante y siete individuos mas con diez caballos.

Segun telegrama de Estella, el 16 fué cuando llegó Dorregaray á aquella ciudad.

Dicen de Irun que el 16 llegaron á Enderlaza por Vera tres batallones procedentes del Biztan, que se dirigieron á grandes marchas á Santiago-Mendi que juzgaban sin duda amenazado de un ataque de nuestras tropas.

El castillo de Guetaria lanzó un dia de estos 10 ó 12 granadas sobre Zarauz, una de las cuales mató á una criatur que jugaba con su padre, el cual sufrió tambien una contusion producida por uno de los cascós. Otro de los proyectiles cayó en la calle Mayor, esquina á la fonda de Gaztagaña, causando nueve heridos, siete carlistas armados, que estaban racionándose, y dos paisanos. De aquellos, dos lo fueron gravemente.

La gente de Usúrbil se niega á pagar las contribuciones impuestas por los carlistas, fundándose en la carencia de recursos para atender á tanta gabela é impuesto. Así es que los embargos se hallan á la orden del dia, pues son muchos los que se hallan en descubier-to con la administracion.

Dice una carta de Irun que los carlista, despues de la toma de Urcabe por las tropas, y en la expectativa de un ataque á retaguardia á la formidable posición de San Marcos, han levantado los cañones que tenían en dicho punto. El Diario de San Sebastian pone en duda la noticia.

Un telegrama del general Trillo, recibido esta mañana en Guerra, dice que los carlistas, que en los dias anteriores habian hostilizado la plaza de Guetaria, hicieron ayer 300 disparos de cañon sobre la misma.

Su comandante militar y la guarnicion estaban animados del mejor espíritu.

Nuestra artillería, con una precision admirable, ha contestado al fuego del enemigo, causando algunos destrozos en las baterías carlistas y en la poblacion de Zarauz.

En el resto de las líneas ocupadas por la division de Guipúzcoa no ocurria novedad.

Las noticias recibidas hoy de Hernani son del dia 20.

Siguen los disparos de Santiagomendi; el número de proyectiles lanzados aquí el dia ascienle á 71, habiendo uno de ellos reventado cerca de un grupo de soldados, causando dos heridos y seis contusos. El general Trillo y el brigadier Vitoria han visitado á Montevideo y Hernani, felicitando á toda la guarnicion por su excelente comportamiento.

Dice el Diario de San Sebastian: «Son completamente destituidos de fundamento los rumores de que se ha hecho la Correspondencia de haber sido fusilado el diputado faccioso Dorronoro, y de hallarse en capilla su hijo y otro cabecilla.

Han llegado á Vich muchos de los prisioneros del ejército cangeados últimamente en Cataluña. Entre ellos se hallan algunos individuos del regimiento de caballería de Alfonso XII, que tuvieron la desgracia de caer en poder de los facciosos en la acción de Agramunt.

Existe gran número de prisioneros carlistas en el depósito de Lérida, procedentes de las últimas operaciones llevadas á cabo en Cataluña.—(Autorizada.)

La provincia de Castellon está completamente libre de facciones, pues los pequeños y desorganizados grupos que quedaban en ella han desaparecido, merced á la persecucion de la benemérita guardia civil.—(Autorizada.)

El conde de Caserta ha publicado una alocucion á las fuerzas carlistas de Guipúzcoa, anunciando que se encarga interinamente de dirigir las operaciones militares en esa provincia.

NOTICIAS GENERALES.

Dice «El Cronista»: Si aquí ha de acabar alguna vez la política de pandilla; si aquí ha de haber algo de subsistente; si no hemos de llegar á la funesta descomposicion de nuestras desventuradas hijas las Repúblicas del Sur de América; si hemos de recobrar algo de nuestra pasada grandeza, es necesario de toda necesidad que todos los hombres que valen, que piensan, que sienten noblemente, renuncien con generosa abnegacion á sus conveniencias políticas personales para pensar en las del país, desprecien la vulgar vanidad de ocupar por breves dias un puesto y aspiren á la gloria verdadera de contribuir á la regeneracion de la patria.

Habia un colega de una noticia que corrió anteanoche y ayer, cuando se supo la salida del puerto de Alicante de un vapor sin los documentos necesarios. Esta noticia, completamente falsa, era la de que el obispo de Urgel se habia escapado en dicho buque.

El teniente de la Guardia civil D. Miguel Dorado ha efectuado en Alicante, segun noticias recibidas esta madrugada, la prision del célebre secuestrador conocido por el Niño.

Ayer tarde, en el momento de salir de su casa el juez de primera instancia interino de Guadix, acompañado del escribano actuario, fué muerto el primero

y herido gravemente el segundo por un... disparó un trabuco sobre ambos á quemarropa.

La noticia se recibió a ocho telegráficamente, y por el mismo medio se comunicaron órdenes apremiantes para que se procure, sin pérdida de momento, la captura del asesino y de sus cómplices, si los tiene.

Con el título de Una convocatoria publica anoche La Política un artículo asegurando que el lema de la bandera política del Sr. Cánovas del Castillo es: consolidación del trono constitucional sobre la base de la libertad política y religiosa; conservación de los progresos morales, y realización pacífica y lenta de mejoras que consienta el estado de civilización de nuestro pueblo; tolerancia con todos los partidos y opiniones dentro del círculo de la ley; sistema representativo en consonancia con las ideas que dominan en toda la cultura Europa, y que, haciéndonos entrar de lleno en el concierto europeo, cierre para siempre la puerta á las reacciones y á las revoluciones.

Advierte el colega que esta bandera no ha dado aún por resultado, como debe dárlo, la formación de un partido monárquico-constitucional conservador que debe hacerla triunfar en todas partes, y para ello cree conveniente que se convoque con urgencia una gran reunión de los ex-diputados, ex-senadores y hombres políticos importantes y de significación que acepten dicha política, á fin de definir de una manera pública y solemne su actitud, contarse, comprometerse á defender la bandera común y reorganizarse sobre bases amplias adecuadas á las circunstancias y á la índole de la agrupación.

El día 19, á las tres y media de la tarde, y á distancia de dos millas al Este de Torre Carbonera, se verificó la aprehensión de un laúd llamado Federal, que contenía bultos de tabaco y otros géneros, por los tripulantes de la barquilla auxiliar de la escampavía Insistente, de punto en el sitio llamado la Tunara; y como al apoderarse del barco amainase el viento, no pudieron llevarle á Algeciras en el mismo día; pero el siguiente, al

verificar dicha operación, y cuando ya estaban cerca de la bahía ó sea distante una milla escasa al N. N. E. de la torre llamada la San Garcia, se les vino encima, al abordaj, una cañonera de guerra de la Gran Bretaña, de estacion en Gibraltar, que batíendoles la aprehension y matando á un tiro á uno de los tripulantes de dicha barquilla.

Acto seguido il-váronse, los ingleses á Gibraltar en custodia de presos á los rentistas, pero despues los soltaron.

La autoridad de marina, Sr. Baltasano, protestó enérgicamente, y los ingleses han devuelto la presa, que es muy buena, alijo, dicen, de un contrabandista español que reside en Gibraltar.

Ha habido, con motivo de la muerte del marinero español, excitacion de ánimos en Algeciras el día 21. Al marinero se le ha hecho un entierro notable al cual asistió toda la marineria y el jefe de la estacion, Sr. Baltasano.

Varios periódicos hablan hoy, desmintiéndolas al mismo tiempo, de enormes noticias, circuladas ayer tarde, para producir efecto en los corrillos de la Carrera de San Gerónimo é inmediaciones del café Suizo.

Entre estas noticias alarmantes á que nuestros colegas se refieren, circulaba, segun algunos la de la próxima llegada á Madrid del general Martínez Campos.

Hay periódicos á los cuales se les figuran los dedos huéspedes, pues no de otro modo se comprende la asiduidad con que se aplica á desmentir rumores que solo ellos perciben.

Anúnciase que la reforma proyectada en la enseñanza por el señor ministro de Fomento será mas general de lo que en un principio se habia creído.

No se limitará tan solo á la reglamentacion de los estudios en las Facultades, sino que se asegura se aumentarán las asignaturas en alguna de estas.

La Facultad de Derecho se señala como la más llamada á experimentar reformas, y en este sentido se dice que el ministro de Fomento piensa agregar á las asignaturas que la constituyen actualmente algunas otras reclamadas por el cambio de los tiempos y en armonia con los nuevos adelantos de la ciencia.

GACETILLAS.

El Carnaval.—Hemos tenido el disgusto de ver nuevamente á los vigilantes de orden público, vestidos á la antigua; es decir en verdadero traje de carnaval, unos con uniforme reglamentario, otros con pantalon y levita de uniforme, otros vestidos de paisano sin otra insignia que la gorra y el sable y otros en fin á lo macareno.

Llamamos la atencion de la autoridad superior civil de la provincia á fin de que adopte las medidas que crea convenientes con el objeto de que el cuerpo de Orden público, brille siempre por su uniformidad, como se encuentra en las demás capitales de la Peninsula.

A la Cárcel.—Fueron conducidos anteayer por el cuerpo de orden público á lugar seguro, tres mocitos por robos perpetrados en esta ciudad.

Los niños no son mancos, uno afaná tres mil reales, otro 408 á un arriero y el otro dos belones, una almirez y una plancha.

Compañía de Acróbatas.—A la funcion celebrada en la plaza de toros el domingo último por la compañía que dirige D. Juan Milá, acudió una escasa concurrencia y francamente sentimos este retraimiento por parte del público, siendo así que los artistas á pesar de su escaso número, se esmeran siempre por agradar á los concurrentes, ejecutando trabajos dificilísimos y entre ellos muchos no conocidos en esta capital.

Sin embargo á que el domingo se anunció la funcion de despedida, se han acercado varias personas al Sr. Milá para que continúe dando algunas funciones mas.

Tenemos entendido que para el próximo domingo se prepara una funcion escogida á fin de que el público pueda juzgar con acierto de los trabajos que ejecutan los Niños del Aire.

¡U!, qué calor!—De cuantas frases cobran vida merced al capricho ó la voluntad del público, ninguna hay que en estos dias pueda competir con la que nos sirve de epigrafe. El calor es el tirano señor que nos oprime con su dominio despótico: el calor nos ahoga, y sin embargo, no tenemos mas remedio que sufrirlo con paciencia. ¿Por ventura nos

queda para aplacarlo algun otro remedio que los baños, ya sean de mar, ya en bañaderas de mármol ó latón? Esa bellísima niña, de pié pequeño y mirada que encadena los corazones. á pesar del fuego que despiden sus ojos, se siente dominada, vencida por el calor, y en un acceso de enojo sus purpurinos labios lanzan un ¡U!, qué calor hace! como si con eso tuviera bastante. Aquel pollo que en todas partes se encuentra, que á todos los bailes va, que en ninguna diversion brilla por su ausencia, y que parece llevar en su pecho un volcán, se siente tambien dominado por los rigores de la estacion, y tras de flechar con su mirada á alguna desdeñosa niña, exhala el consabido ¡U!, qué calor hace! Hasta el usurero de encallecido corazon, que sin temor á Dios ni al diablo chupa como el vampiro la sangre del desventurado que cae bajo sus aceradas uñas, llegan los rigores de la estacion y le hacen soltar la frase calurosa.

Basta ya, señor, de ardor, ten de nosotros piedad, que la pobre humanidad se abrasa con el calor.

Ve que es mas grande ese daño, que aun es peor su sufrir, que estar forzado á escribir un año tras otro año. Si niegas tu compasion, si no oyes la voz doliente, morirá ahogada la gente trasformada en chicharrón.

Cesante.—Lo ha sido declarado el Administrador de rentas estancadas de Roquetas.

Luz y luz y mil veces luz.—Tenemos en esta redaccion mas de dos mil solicitudes, para que acudamos al Municipio en demanda de que se atienda el alumbrado.

A solicitarla.—Se halla vacante la plaza de maestra regente de la escuela normal de Málaga dotada en 1533 pesetas 25 céntimos.

Que lo bañquen.—Por el juzgado de Berja se encarga á las autoridades la captura del reo Francisco Valdivia Ruiz, para que cumpla la pena de cuatro años de arresto mayor que le ha sido impuesta por la superioridad.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO DE ALMERIA

Santo del día.

Miércoles.—La Ded. de S. Miguel. Sale el sol á las 5-50 de la mañana. Pónese á las 5-54 tarde.

Efemérides.

1496.—Conclúyese la conquista de las Islas Canarias por Alfonso de Lugo.

DIRECCION ESPECIAL de Sanidad marítima de Almería.

Nota de los buques entrados en este puerto en el día 27 y los despachados en el mismo.

ENTRADOS.

- De Dénia, vapor español Roclar, capitán Pascual Mar. De Garrucha, pailebot Borigua, id. Bartolomé Heredia. De Cartagena, laúd id. Virgen de la Soledad, patron José Antonio Juárez. De Orán, id. id. Cuatro Amigos, idem Miguel Sanchez. De Valencia, id. id. Nueva Polonia, id. Luis Cornil. De Tarifa, id. id. Hermosa Elisa, id. Salvador Perez. De Roquetas, laúd español S. Leonar, patron Juan Hernandez. De Id., id. id. San Juan, id. Antonio Marin. De Id., id. id. S. Joaquin, id. Mauuel Pomares.

DESPACHADOS.

- Para Liverpool, vapor español Roclar, capitán Pascual Mar. Para Málaga, id. id. Encarnacion, id. Juan Garcia. Para Génova, id. inglés Australia, id. J. R. Mackay. En Pararcha a York, brik-barca id. Ella ter.

- Para Motril, balandra española Juanito, patron Matias Tonda. Para Garrucha, laúd id. Ricardo, id. Diego Linares. Para Roquetas, laúd español S. Juan, patron Antonio Marin. Para Id. id. id. San Leonardó, id. Juan Hernandez. Para Id., id. id. San Joaquin, id. Manuel Pomares. Para Cartagena, bergantín francés Liberté, capitán Le Goff.

OFICINA GENERAL para toda clase de negocios.

Comprendiendo la imperiosa necesidad que en esta capital existe, de que haya una oficina que se encargue de hacer toda clase de pedimentos y evacuar cuantos negocios puedan ocurrirse en las muchas dependencias de ella, así como la formación de expedientes que en diferentes ramos se requieren; desde este día queda abierta esta oficina en la calle de Jovellanos frente al Gobierno, bajo la direccion de D. Juan Gregorio Rubio y Moreno y D. Francisco de los Rios y Soler; los que cuentan con la cooperacion de reconocidos Letrados así como tambien con personas de grandes conocimientos en todos los ramos de Administracion y Gubernacion.

BARRILES.

Parraleros y comerciantes de uva. Se espnden barriles de roble de dos arrobas con su correspondiente serrin de corcho puro y bueno, al infimo precio de 15 rs. uno, pueden entenderse calle del Arsenal, núm. 19.—José Tendero.

Idiomas.—D. Vicente Campini

previene á la juventud estudiosa que ha abierto un curso de idiomas francés por el método Ahrn.

Dará tambien lecciones de italiano por el mismo método.

Los que deseen ingresar y tomar lecciones en cualquiera de los antedichos idiomas podrá presentarse en casa del profesor, calle de Campomanes, número 6.

MADERAS.

En los almacenes de los Sras. J. Gimenez y Fernandez, se venden los tablones pino rojo, superior 22 1/2 rs.

Los hay de todos largos.

AVISO.

Habas cochineras. Granada 68.

MESA DE BILLAR.

Se vende una bonita mesa de billar de palisandro y tablero de caoba en perfecto estado. En el café Suizo darán razon.

INTERESANTISIMO.

Por faltar el tiempo al dueño de la Fábrica de harinas «La Iniciadora» para atenderla cual se merece, la da en arrendamiento por un número convencional de años. La persona que quiera

hacer proposiciones puede avistarse con el propietario de la misma D. Gerónimo Abad.

Unguento y Píldoras Holloway.—Absesos, Hemorroides. Fistulas y Llagas de todo género.—Los resultados satisfactorios que invariablemente obtiene este inapreciable Unguento en casos del indicado género han sido la causa de que los facultativos lo introduzcan en los hospitales y lo empleen en su práctica particular. Es un hecho innegable que muchas veces cuando el restablecimiento del paciente era considerado como imposible, el Unguento Holloway unido á las Píldoras que tambien llevan este nombre ha logrado un triunfo completo. La misma observacion es enteramente aplicable á la escrófula, el escorbuto y todas las afecciones de la piel. Las curas que efectúan estos medicamentos no son temporales ni imperfectas, porque sus propiedades depuratorias verifican en el sistema entero un cambio maravilloso y renovando sus fuerzas agotadas lo protegen con seguridad contra todo ataque futuro de la misma dolencia.

PRECIOS DEL MERCADO.

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Trigos, Cebada del país, Id. navegada, Maiz del país, Garbanzos, Harina de primera, Id. de segunda, Id. de segunda flor, and de Málaga.

Los señores suscritores, 6 cénts, de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble ó sean 12 cénts.

Los anuncios fuera de línea los comunicados  
reclamados, en la tercera plana, a este precio.

**SALUD PERFECTA SIN MEDICINA**  
restablecida con la deliciosa Revalenta Arabiga

**REVALENTA ARABIGA**

A LOS NERVIOS, PULMONES, RIÑONES,  
HIGADO, VESIGA, MEMBRANA MUCOSA,  
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE

26 AÑOS DE MENOR EDAD - 75.000 CURACIONES ANUALES  
DU BARRY Y CA. C/ CALLE DE VALVERDE MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitations, diarreas, pinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agrietas, calambres, espasmos é inflamacion del estómago, de los riñones, del corazon, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumcion,) herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritacion de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatisinos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la pr...

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de Facultad de Medicina y Cirujia, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba Médico de su Benef. prov. y del ferrocarril de Córdoba á Sevilla, etc. = Certificado que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramon Alonso, joven de 20 años, que sufre meses hace, una afeccion de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

ura núm. 86.174. Prounett (prés Mondovi,) 26 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, despues de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso todo enfermo, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é vigiliencia no finquecan.—Autorizo á Vd. para que dé á esta declaracion toda publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prounett.—(Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 87.421.—Herpes.—Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecia herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga.—Juan Batilori, fábrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014.—La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una trisoteza mortal.

Adra, Provincia d Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sres. míos: tengo la satisficón de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente una erupcion cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme, todavia treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aqujado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, deshaciendo todo otro tratamiento de curacion. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos renos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lan, Pére.

Cura núm. 58.421.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, esdejaos, vientos, náuseas, vómitos, y despues de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un reñimiento inveterado e nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un neuralgia á cabeza de cuatro años


Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consumcion pulmonar con tos oietos y reñimiento de 25 años.

Cura núm 78.364, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado oims, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparet, de 18 años de gastralgia, de Alrés de estómago y de los nervios, debilidad general.

Antonio Vivas, Farmacéutico.  
Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77  
Francisco Somahano, Confiteria Sevillana.

**PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY**



**PILDORAS HOLLOWAY.**  
Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

**UNGÜENTO HOLLOWAY.**  
El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tibia, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 523, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

**ROB BOYVEAU LAFFECTEUR**

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.

El rob vegetal Boyveau-Laffeteur, es el único autorizado y garantizado legítimo por la firma del doctor GIRAudeau DE SAINT-GERVAIS. De una digestion sola grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado para curar radicalmente todas las enfermedades cutáneas, los empínes, los abscesos, las úlceras, la sarna, degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc.

Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inventadas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo destruye los accidentes ocasionales por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del todo cuando se ha tomado con exceso.

Depósito general en la casa del Dr. Giraudeau de Saint Gervais Paris, 12, rue chier.

**ENOLATURO REGENERATIVO**

DEPURATIVO DE LA SANGRE, DEL DOCTOR PADRO.

Este maravilloso medicamento es el mas eficaz para la pronta y radical curacion de todas las enfermedades de la piel, y las que reconocen por causa un vicio de los humores, como los herpes, el venéreo, las llagas, las escrófulas, la sarna, curacion de los oidos, etc.

En Almería, Gomez Talavera.

**PARA RESTABLECER y conservar el pelo.—**

Para precaver la calvicie.—Para limpiar con facilidad la cabeza.—Para estirpar la caspa.

Para curar las enfermedades de la piel.—Para comunicar al cabello sedosidad y lustre.—Un frasco 6 rs.

Farmacia del Globo, de la Sra. Viuda del Dr. PADRO.—BARCELONA.

En Almería, Gomez Talavera.

**LA HORTELANA.**

Pólvos febrífugo-infalibles de F. Fernandez y Lopez, sucesor de los confccionadores, sus tíos, D. Hermenegildo Lopez y doña Dolores Garcia.

Curan radicalmente las tercianas cuártanas y cotidianas.

Depósito Central en Sevilla, Maes Rodrigo 38, frente al Seminario. En Almería, Farmacia de D. Antonio Vivas En Mojarcar, D. Nicolás de Sola Gallardo

**GRAJEAS ANTIBLENORRAGIAS**

L. Garrido.

Este medicamento que sustituye con alguna ventaja á las Cápsulas Mothes y demas preparados en que entra el bálsamo de Copaiba, sirve, como este, para curar toda clase de flujos uretrales sean ó no específicos.

Generalmente basta con una sola caja á lo mas dos.

Se vende á 14 rs. caja con su pros-

**Enfermedad Secretas**

**CH ALBERT**

CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empínes, vicios de la sangre, debilidad.

**BOLOS DE ARMENIA:** gonorreas recientes ó antiguas, flujos blancos, color pálido.

Deposito en todas las farmacias y instruccion gratis. Paris: rue Montorgueil, 19.

**DOCTOR IN ABSENTIA.**

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario, pueden dirigirse á MEDICUS, calle del Rey, 46 Jersey (Inglaterra).

En Almería, Gomez Talavera, acompañado del secretario, fué muerto el primero